

EDITORIAL

La implementación de los estándares jurídicos internacionales frente a la guerra y la incertidumbre económica

Novum Jus, como revista de sociología jurídica y política, se esfuerza por presentar contribuciones relevantes en el campo sociojurídico, al exponer las dificultades que surgen cuando se emplea la ley en contextos sociales.

El estudio de la relación entre la ley y sus efectos en la sociedad ha puesto de manifiesto numerosas variables de carácter social, económico, político y cultural que inciden en la forma como esta opera o no en la realidad. Por eso, admitir que las modificaciones normativas no son suficientes para provocar una transformación sugiere la pregunta acerca de qué es lo que se requiere para lograr un cambio real que beneficie a la sociedad.

Las discusiones profesionales y académicas sobre los derechos humanos y el derecho internacional humanitario son comunes entre los eruditos del país, ya que, durante los últimos sesenta años, Colombia ha sufrido un conflicto armado no internacional, como lo define el artículo 3 común de las Convenciones de Ginebra. En este sentido, es un desafío examinar la guerra interna y sus efectos desde la óptica de otras naciones, y hasta hace relativamente poco tiempo, los profesionales sociojurídicos tenían que sumergirse en el autoestudio y la autocrítica para adquirir una comprensión más clara de las realidades del conflicto armado internacional.

Velar por mecanismos efectivos para la protección de los derechos humanos es un fenómeno reciente, pero necesario, con implicaciones obvias en el disfrute de estos derechos y libertades. Hasta hace poco, las discusiones jurídicas en la academia se centraron en el cambio normativo, en lugar de la transformación real; no obstante, se está alcanzando un consenso entre estudiosos de todo el mundo respecto a los efectos de dichos cambios para mejorar la vida de las personas. Como consecuencia, es probable que el enfoque de la investigación jurídica también se transforme.

Como es del conocimiento de nuestros lectores, el consejo editorial de *Novum Jus* trabaja en este número desde mucho antes de su publicación. A principios de 2022 celebramos una reunión con expertos de Ucrania, quienes buscaban incansablemente establecer estándares legales de conformidad con el derecho internacional de los derechos humanos y el derecho internacional humanitario. Desde febrero, esta naciente nación democrática ha sido víctima de un ataque sistemático por parte del Gobierno y del Ejército rusos; hasta el momento de escribir este editorial, ha durado dos meses. El Kremlin ha forjado una guerra total contra Ucrania, con los objetivos de tomar la capital, Kiev, y derrocar al presidente Volodymyr Zelensky, los cuales se han visto frustrados por la valentía y la fuerza de los ciudadanos ucranianos. Hoy, Kiev permanece en manos del gobierno de Ucrania, al igual que otras ciudades como Kharkiv y Mariúpol, a pesar de los intentos de Putin por erradicarlas. Los ucranianos han mantenido su coraje y determinación frente al peligro.

Los artículos incluidos en este número ofrecen una increíble diversidad geográfica y académica. En “¿El derecho es puro cuento? Análisis crítico de la sociología jurídica integral”, nuestro editor en jefe examina los alcances de la sociología jurídica y expone un modelo teórico completo, armonioso y coherente, que engloba las teorías macro y microsociológicas en una sola categoría de análisis y potencia las posibilidades de describir e interpretar fenómenos relacionados con las estructuras y acciones sociales. A lo largo de este número se aborda esta materia desde una perspectiva jurídica, social y política, teniendo en cuenta, entre otros factores, la guerra actual en Europa.

Es necesario hacer una mención especial a nuestros autores ucranianos, que han escrito, editado y trabajado incansablemente a lo largo de este proceso, aun en medio de una agresión sin precedentes que ha matado a miles y continúa devastando su país. Sus artículos se centran en la preservación de los derechos de las víctimas en el sistema de justicia penal, así como en el papel de las organizaciones internacionales en la preservación del derecho internacional humanitario, a la luz de la invasión rusa.

Los artículos “El fenómeno del acaparamiento global de tierras: análisis desde la óptica de su impacto en los derechos humanos”, “‘Igualdad de género’ o ‘equidad de género’ como derecho humano: un análisis del camino de Colombia frente a los retos de la Agenda 2030” y “Demeaning face of politics and bureaucracy in labor movement in Kenya: quest for an effective labor law” se enfocan en los dilemas cotidianos a los que se enfrentan los estudiosos de los derechos humanos, cuando encuentran que el marco normativo está ahí, pero hay una falta total de

implementación. La diversidad geográfica de los autores que analizan estos temas es suficiente para concluir que este fenómeno no es local, sino que existe en la mayoría de las naciones emergentes. El artículo “Justicia convencional: cumplimiento de sentencias de la CIDH, mandatos y perspectivas 2008-2020” aborda este dilema desde la perspectiva de la exigibilidad internacional y examina la jurisprudencia reciente de la Corte Interamericana de Derechos Humanos y su implementación por parte de los gobiernos nacionales.

El derecho penal y el estudio de las instituciones criminales son temas destacados en este número de *Novum Jus*. La violencia doméstica y sus implicaciones se observan en “Implicaciones penales del delito de violencia intrafamiliar: estudio político criminal de la Ley 1959 de 2019”. El crimen organizado y su efecto en los acuerdos de paz en Colombia se detalla en “Crimen organizado y derechos humanos en Colombia: enfoques en el marco de la implementación del Acuerdo de paz con las FARC-EP”.

Novum Jus tiene el compromiso de presentar artículos de investigación originales que aborden las realidades actuales del mundo, fuera de los límites epistemológicos y legales. Este número reafirma esa responsabilidad, por medio de investigaciones y voces de todo el mundo, desde naciones devastadas por la guerra como Ucrania, hasta economías emergentes como Colombia y Kenia.

Laura C. Gamarra-Amaya
Editora ejecutiva